

Cumpleaños de D. José Sánchez

30 de octubre. Felicidades
a nuestro obispo emérito

Nuevo tiempo sinodal

Se amplía plazo para entregar encuestas, hasta el 20 de noviembre,
mes en el que comienzan los grupos sinodales

Hoja diocesana semanal fundada en 1935
Diócesis Sigüenza - Guadalajara

Nº 4.056 | 27 DE OCTUBRE DE 2019

SUSCRIPCIÓN: comunitaria: 8€ | individual: 17€

EL



VIVIR EVANGELIZANDO

Termina el Mes Misionero Extraordinario. No su espíritu

Culminamos el Mes Misionero Extraordinario convocado por el papa Francisco con motivo del centenario de la Carta Apostólica *Maximun illud* de Benedicto XV. Este mes de octubre de 2019. Culminamos así una serie de actos, también extraordinarios, que se han ido celebrando a lo largo de todo este mes de octubre, mes siempre marcadamente misionero.

Un Mes Misionero Extraordinario que, seguramente, nos ha servido a todos para despertar nuestra conciencia misionera y dar un nuevo impulso a nuestra responsabilidad en el anuncio del Evangelio.

Termina este Mes Extraordinario, pero no termina su espíritu. Lo nuestro, por ser bautizados y ser Iglesia enviada al mundo para evangelizar, es vivir permanentemente en estado de misión, “ser misión”. Nos lo recordó así **D. José María Carderón**, Director nacional de las Obras Pontificias Misionales, en la formación permanente de la semana pasada, en Guadalajara.

Todos, y cada uno en su puesto y lugar de trabajo, estamos llamados a responder a nuestra vocación cristiana más original: ser discípulos misioneros. Dos palabras para expresar una misma verdad y realidad: nuestro ser cristianos significa, al mismo tiempo, ser misioneros. No es vivir y luego evangelizar. No. Es mucho más, se trata de vivir evangelizando, avanzar en nuestra vida cristiana desde nuestra condición evangelizadora.

ECCO

CONTAR Y CANTAR

Por Álvaro Ruíz

Documentales de latido y temblor cristianos.

A propósito del cine espiritual para estudiantes de estas semanas en la diócesis, merecen recuerdo dos documentales puestos en las pantallas españolas en estos meses. El primero, *Redentores de cautivos*, lo ofrecen los mercedarios para pases gratuitos con fines benéficos. Los misioneros mercedarios narran lo vivido en el genocidio de Ruanda: www.redentoresdecaptivos.es. El segundo, *Hospitalarios*, con éxito en los cines comerciales desde mayo, hace un retrato de las personas que peregrinan al santuario de Lourdes y de los voluntarios que les acompañan; con testimonios emotivos de unos y otros.

Exposición ‘La Misión en el mundo de Dios’.

Entre los materiales recibidos por las parroquias para ambientar el Mes Misionero Extraordinario está la revista *Granada Misionera*. Resume una exposición sobre la Misión en la Iglesia. La página 25 dice cosas sugerentes: «Nos hace falta ...más experiencia de Dios: para que la religión no quede en mera herencia cultural; más solidaridad y justicia: para no desvirtuar el Evangelio de Jesús; más fraternidad vivida en comunidades reales: para tener futuro en este mundo; más formación crítica: para no derivar en superstición o fanatismo; celebraciones más festivas: para no caer en la rutina sacramental. Pasión por compartir... a Jesús y su Evangelio».

El Fariseo y el Publicano

*Seguro de sí mismo, el fariseo
-porque cumple la ley perfectamente
y se cree en su obrar ya suficiente-
se exhibe, ante el Señor, como un trofeo.
Y, en oscuro rincón, un bisbiseo;
un publicano, en actitud doliente,
se golpea su pecho humildemente,
sintiéndose ante Dios pequeño ateo.
... el que observa la ley de entraña fría
... y el que sabe que el Padre es corazón.*

Parábola del fariseo y del publicano orando en el templo: espejo en que mirarse. Ponen luz los versos del sacerdote marianista José Luis Martínez (1923-2016).

DOMINGO: DÍA DEL SEÑOR

Domingo XXX Por Sergio SP
Eclo 35, 12-14. 16-19a. Sal 33
2Tim 4, 6-8. 18-18. Lc 18, 9-14

El Señor es un Dios justo

Frente al juez del Domingo pasado, Dios es el juez verdadero que hace justicia; frente al corazón frío y deshumano del primero, Dios *no puede ser parcial, [...] escucha las súplicas del oprimido.*



Jesús muestra, con gran maestría, la situación del hombre ante Dios en la oración. Sabe del peligro de los que, *teniéndose por justos, se sentían seguros de sí mismos y despreciaban a los demás*, y recalca que solo *los gritos del pobre atraviesan las nubes*. Junto con la oración confiada y constante, Cristo añade también la importancia de que sea humilde. *El publicano se quedó atrás y no se atrevía ni a levantar los ojos al cielo*: es la disposición interior del que ora, del que se pone ante Dios, y ante Dios como Padre: no es miedo sino la virtud del temor de Dios: qué grande es Dios, qué pecador soy yo, y cuán necesitado de su misericordia: *¡Oh Dios!, ten compasión de este pecador*. Jesús dispone de las dos actitudes contrarias para señalar los dos extremos: la oración humilde y la actitud errada: la soberbia y el orgullo. Es fácil situarse uno con el publicano y a los demás con el fariseo, pero todos tenemos de los dos: cuánto orgullo se puede meter en la misma oración, cuán falsa puede ser una pretendida humildad. En este mes misionero, San Pablo siente, al final de su vida, la grata satisfacción de que *el Señor me ayudó y me dio fuerzas para anunciar íntegro el mensaje*. Pidamos al Espíritu Santo el gozo de anunciar a Cristo. María, humilde sierva del Señor, encamina nuestros pasos por la humildad.

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

Después del paréntesis veraniego, retomamos con esperanza renovada los trabajos del Sínodo diocesano. Durante los últimos meses se han distribuido más de 20.000 encuestas en las parroquias, colegios, movimientos apostólicos y otras organizaciones eclesiales para que todos pudiesen proponer aquellos temas pastorales sobre los que deberíamos centrar nuestra reflexión durante el próximo año.

En este momento avanza a buen ritmo la tabulación de las encuestas gracias a la colaboración desinteresada de un buen grupo de voluntarios. Puesto que algunas personas han manifestado la imposibilidad de responder al cuestionario por falta de tiempo, el Consejo del Sínodo ha considerado oportuno ampliar el plazo de entrega de las encuestas hasta el día 20 de noviembre. De este modo, todos podrán entregar en las parroquias o en la Secretaría del Sínodo sus aportaciones.

Una vez concluida la tabulación de las encuestas y la selección de los temas de estudio, con la fuerza del Espíritu Santo iniciaremos la segunda etapa sinodal. Para esta nueva etapa se confeccionarán unas sencillas catequesis que servirán para la oración común, la vivencia de la comunión eclesial y la aportación de propuestas concretas en los distintos grupos sinodales. Es muy importante que demos ya los pasos necesarios para la constitución de estos grupos en todas las parroquias o arciprestazgos. El plazo para su constitución concluirá, Dios mediante, el día 20 de diciembre.

CARTA A MI SEÑOR

Quando un amigo se va

Por Ángela C. Ionescu

Bien poco hace, Señor, que te decía mi contento y mi gratitud por el regalo que son mis amigos. Qué lejos estaba de imaginar que pronto habría de irse uno de los que más he querido. Tú lloraste ante la tumba de Lázaro y como podías resucitarlo y sabías que ibas a hacerlo, no sé si en realidad lloraste por todas las lágrimas que habríamos de llorar a lo largo de los tiempos los que perdiéramos a un amigo.

Porque Tú conociste nuestro dolor aun antes de que naciéramos. Desde la orilla de su ausencia, yo evoco ahora la hermosura que fue su presencia en mi vida, de la que nunca creí que iba a desaparecer; siempre pensé que antes faltaría yo.

Supo poner mucha belleza en mi horizonte, crear ilusión en mis mañanas, serenidad y paz cuando terminaba el día. Muchas veces me llenó de alegría, y algunas veces de felicidad.

Volaba alto, andaba con quien quería, era libre por encima de todo. Ante un insulto o ante una mala jugada nada limpia, callaba aunque estuviera cargado de razón y de razones. Parecía que nada sucio podía alcanzarle, todo quedaba más abajo. Y decía la verdad sin importarle si era o no conveniente.

Era capaz de dignificar cualquier tarea, de volver limpio y noble cuanto trataba. Tenía una mirada amable y la sonrisa cálida, pero no había en él nada blando. Tenía acero, como Platero, que

era suave y blando, como de algodón y sin huesos, pero tenía acero. Y así mi amigo, cuyo espíritu era puro acero, dentro de su suave envoltorio.

De muchas maneras me hacía levantar la cabeza, sobre todo cuando me veía mirar al suelo, sumida en mis penas y me decía que tenía los ojos tristes. Y yo, al mirar hacia arriba, veía el cielo. Él, si miraba alguna vez hacia atrás, era para ayudar a otros a seguir adelante.

*Era de las personas
que nunca por nada se venden
y nada venden
porque la gracia es gracia
y por gracia se obtiene.*

Era también generoso, sobre todo de sí mismo, y muchos admiraron esa generosidad y tal vez algo aprendieron. Tú lo trajiste a mi vida, Tú me lo has quitado. Bendito seas, Señor, bendito siempre. Tú lo sabes todo.

Como ya indiqué en otras ocasiones, este camino que recorreremos juntos y unidos los sacerdotes, los miembros de la vida consagrada y los cristianos laicos no es ningún esnobismo, sino, como nos recuerda el papa Francisco, es el camino que debe recorrer la Iglesia durante su peregrinación por este mundo hacia la Jerusalén celestial.

El recorrido de este camino exige de cada bautizado un cambio de mentalidad y una sincera conversión pastoral para que no sean nunca nuestros criterios los que nos guíen en la evangelización, sino la luz que nos viene de la Palabra de Dios. Sin esta conversión es imposible experimentar la alegría de ser discípulos misioneros.

Todos los cristianos –el obispo el primero– necesitamos avanzar en esta conversión a Jesucristo y a la nueva realidad a la que el Señor nos envía para superar el “gris pragmatismo” y la inercia pastoral que, con frecuencia, nos conduce al desánimo, nos desgasta espiritualmente y nos debilita en la acción pastoral.

Teniendo en cuenta estos presupuestos, os invito una vez más a todos los diocesanos a continuar orando personal y comunitariamente por el fruto espiritual del Sínodo, a superar los cansancios del camino y a responder con gozo a la llamada del Señor mediante la participación activa en los grupos sinodales para encontrar juntos nuevos caminos para el anuncio del Evangelio y para la transmisión de la fe a los más jóvenes.

Con mi sincero afecto y bendición, feliz día del Señor.



La Escuela Diocesana de Teología abrió nuevo curso

Ya en su vigésimo primer año, la Escuela Diocesana de Teología Nuestra Señora de la Anunciación abrió su curso de este año el lunes 14 de octubre, en su horario habitual de 20 a 21:30 horas, y en su sede habitual, la Casa Diocesana de la calle Salazaras de Guadalajara. La clausura de curso será el lunes 16 de junio.

Impartirán el Curso institucional: los lunes comprendidos entre el 13 de octubre y el 11 de noviembre, **Pedro Moreno** con *María, icono en el camino*; del 18 de noviembre al 16 de diciembre, **Santiago Moranchel** con *Introducción a los Sacramentos*; del 13 de enero al 10 de febrero, **Ángel Luis Toledano** con *Moral Social*; del 17 de febrero al 16 de marzo, **Santiago Moranchel** con *Bautismo, Confirmación y Eucaristía*; del 23 de marzo al 4 de mayo, **Jesús Recuero** con *Penitencia y Unción de los Enfermos*; y finalmente, del 11 de mayo al 15 junio, **Segundo Vicente** con *Orden Sacerdotal y Matrimonio*. Además impartirán seis cursos monográficos los profesores **Jesús Díaz, José Luis Albares, Yasmín Oré y Jesús Urones, Eugenio Abad, Braulio Carlés y Enrique García** ■

De octubre a diciembre, Cenas Alpha

Del 3 de octubre al 19 de diciembre vuelven las **Cenas Alpha** de la parroquia

del Santísimo Sacramento de Guadalajara, una vez más con la colaboración de la Comunidad Misionera de Servidores del Evangelio. Iniciadas en la parroquia a finales de 2016, este es el tercer ciclo que se propone con las características habituales: cenas semanales seguidas de una charla con abierto diálogo sobre el asunto tratado. Hay un equipo organizador y participan, sin rigor de continuidad, varias decenas de personas, creyentes y no creyentes, católicos practicantes y cristianos alejados, con el respeto al interlocutor y la voluntad de diálogo como distintivos. Las citas son los jueves de 20:00 a 22:15 horas en la Casa María Madre y ya se han inscrito sesenta participantes ■

La formación permanente en los monasterios

Un año más, y van ya más de tres décadas, la **Vicaría Episcopal para la Vida Consagrada** promueve y organiza la formación permanente de los monasterios contemplativos de la diócesis. Suelen ser sesiones quincenales. El catequeta **Alberto Ortego** será profesor en las Jerónimas de Yunquera; **Germán Muñoz, Antonino Salmerón y Raúl Pérez** lo harán, respectivamente, en las Concepcionistas de Guadalajara, las Clarisas de Sigüenza y las Clarisas de Molina de Aragón. El biblista **Rafael Pascual** impartirá sus clases, un año más, en el Císter de Buenafuente. A las Ursulinas de Sigüenza

irá **Manuel Miguel García**, licenciado en Teología Espiritual, y **Félix Bricio** a las Cistercienses de Brihuega ■

Actos en honor de Ntra. Señora del Amparo

La Cofradía de Nuestra Señora del Amparo, una de las Cofradías con mayor antigüedad de la capital, hace público el Programa de Cultos a celebrar, organizados por la Cofradía y por la Parroquia de San Ginés de Guadalajara. Los actos constan de:

Santa Misa solemne con ofrenda de flores de las familias a la Virgen. Domingo 20 a las 12:30 horas. Solemne Besamanos después de la Santa Misa.

Quinario: del lunes 21 al viernes 25. Santa Misa cantada, a las 20 horas.

Fiesta de Ntra. Señora del Amparo. Domingo 27, a las 11:15 horas. **Procesión** acompañada por la Agrupación Musical de la Hermandad del Santísimo Cristo del Amor y de la Paz.

A las 12:30 horas, **Santa Misa solemne** y Consagración de la Parroquia a la Virgen del Amparo. Seguidamente, fiesta familiar en el salón parroquial.

Santa Misa por los hermanos difuntos de la Cofradía: lunes 28, a las 20 horas ■

AVISO:
ENCUESTAS SINODALES
SE AMPLÍA EL PLAZO
PARA RECIBIR ENCUESTAS
HASTA EL 20 DE NOVIEMBRE

Más sobre “sueños”

Más sobre “sueños”. Están, primero, los “sueños” que soñamos. Algo o mucho tienen que ver con la realidad y la vida misma. Así decimos: “he tenido un sueño...”, “esto lo he soñado...”, “qué sueño más raro tuve la otra noche...”

Están, también, los “sueños” del soñar por soñar; los sueños pura fantasía y pura utopía, alejados absolutamente de la tierra que pisamos y la vida que vivimos. Así: “Yo por soñar sueño lo imaginable...”, “como soñar no cuesta, yo sueño cada día mil mundos diferentes...”, “déjale, déjale que sueñe...”

Y, además, están los “sueños” que podemos definir como anhelos reales o realistas y posibilidades al alcance de nuestras manos. Los sueños que tiran de nosotros y nos ponen manos a la obra para cambiar, mejorar o crear algo nuevo y mejor que lo que tenemos.

De estos sueños me hablaba la religiosa que un día, y no hace mucho de esto, me dijo: “Yo procuro que cada rato de oración se convierta en un “sueño”, en un poco de luz y fuerza para seguir construyendo el Reino...”

De estos sueños hablamos hoy. Concretamente de los sueños que soñamos en la oración, en el encuentro con Dios a través de su Palabra. De los proyectos y anhelos, y de los compromisos, que brotan en nuestro interior cuando nos dejamos *interpelar, iluminar y moldear* por la Palabra de Dios, como nos decía san Juan Pablo II en la *Carta Novo millennio ineunte*. Carta que, por cierto, sigue teniendo mucha actualidad.

Un ejemplo de oración-sueño, de oración-compromiso y vida nueva, lo tenemos en Moisés. Su encuentro con Dios, en la oración del monte Horeb, iluminó en su corazón unas perspectivas liberadoras hacia su pueblo que nunca hubiera imaginado. Su oración se hizo sueño y anhelo comprometido para sacar a su pueblo de la tierra de la opresión y librarlo del yugo y el grito del sufrimiento con el que le martirizaba el pueblo opresor.

Preciosos “sueños” aquellos que brotan de la oración, del encuentro con el Dios que quiere la vida y un mundo nuevo, con el Dios que nos abre a compromisos de liberación y pan para todos, con el Dios que lanza cada mañana a la esperanza y al trabajo por el Reino.

Ojalá que “cada oración fuera un sueño”.

Cada rato de oración un “sueño”



Sopa de letras

Por M.C.

Busca 10 palabras del evangelio según san Lucas (18,9-14): parábola, confiaban, justos, templo, fariseo, publicano, gracias, compasión, justificado y enaltecido.

S	O	T	S	U	J	Q	C				
E	W	G	E	R	T	U	Y	O	P		
U	I	N	R	O	P	A	S	S	N	U	F
Q	W	E	A	R	T	Y	T	O	F	P	A
U	I	O	C	L	P	A	I	S	I	L	R
D	F	G	I	H	T	S	F	J	A	I	I
K	L	Ñ	A	Z	A	E	I	X	B	C	S
C	V	B	S	P	N	M	C	Z	A	A	E
O	L	P	M	E	T	C	A	I	N	N	O
V	B	O	N	M	Q	W	D	E	D	O	R
C	T	Y	U	I	O	O	P	A	O		
A	L	O	B	A	R	A	P				

La verdadera alegría viene de la armonía profunda entre las personas, que todos experimentan en su corazón y que nos hace sentir la belleza de estar juntos, de sostenerse mutuamente en el camino de la vida. Papa Francisco



©Agencia SIC

“ECOS” CULTURALES DESDE ROMA

Por José Luis Perucha

Jornada Mundial de las Misiones

El pasado domingo 20 de octubre, en el corazón del Mes misionero extraordinario, el Santo Padre presidió la Eucaristía en la Basílica de San Pedro, con ocasión de la Jornada Mundial de las Misiones. En ella concelebraron también los Obispos y sacerdotes que participan en el Sínodo sobre la Amazonía.

Durante la homilía el Papa destacó tres palabras, un sustantivo, un verbo y un adjetivo, presentes en las lecturas elegidas para la celebración: monte, subir y todos. El monte es el lugar del encuentro del hombre con Dios, que une el cielo y la tierra y hermana a todos los hombres; y es también el lugar de la oración, donde comienza la misión. Subir supone la renuncia al propio yo, caminando ligero de equipaje. Esto supone «una vida de servicio, que sabe renunciar a muchas cosas materiales que empuñan el corazón, nos hacen indiferentes y nos encierran en nosotros mismos; una vida que se desprende de lo inútil que ahoga el corazón y encuentra tiempo para Dios y para los demás». Y el adjetivo todos, porque «cada uno es un tesoro precioso y el sentido de la vida es dar a los demás este tesoro».

Posteriormente, durante el rezo del Ángelus, el Pontífice afirmó que la Jornada Mundial Misionera es una ocasión propicia para que todos los bautizados tomen conciencia de la necesidad de cooperar en el anuncio del Reino de Dios e invitó a todos a rezar, con afecto y gratitud, por los misioneros y por su misión de anunciar y donar la luz y la gracia del Evangelio a quienes todavía no lo han recibido.